



Canciller Van Klaveren advierte desafíos en acuerdo de reconducción con Bolivia tras liberación de exfrentista Muñoz Hoffman

En su intervención ante la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara, el canciller enfatizó la complejidad histórica de la relación con Bolivia y la necesidad de monitorear los acuerdos alcanzados en diciembre. La liberación del exfrentista en Bolivia añade incertidumbre al proceso.

El pasado martes, el canciller Alberto van Klaveren compareció ante la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, donde abordó los desafíos y expectativas en torno al reciente acuerdo de reconducción de migrantes irregulares firmado con Bolivia en diciembre de 2024. En un contexto marcado por tensiones históricas y la reciente liberación en Bolivia del exfrentista Pablo Muñoz Hoffman —prófugo desde su escape en helicóptero de la Cárcel de Alta Seguridad en 1996—, el canciller subrayó la necesidad de esperar a la implementación del acuerdo para evaluar su efectividad.

EL CONTEXTO MIGRATORIO Y EL ACUERDO DE RECONDUCCIÓN

El acuerdo de reconducción es uno de los tres pactos alcanzados el pasado 20 de diciembre entre las autoridades chilenas y bolivianas, que también incluyen la facilitación del paso fronterizo para residentes locales y la cooperación en el control del contrabando. Este acuerdo busca resolver una de las principales debilidades estructurales en la gestión migratoria en la frontera de Colchane, una zona crítica en la Región de Tarapacá por donde se registra un flujo significativo de migrantes irregulares.

De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) y el

Servicio Nacional de Migraciones, al cierre de 2023 había 1.918.583 extranjeros viviendo en Chile, de los cuales 336.984 se encontraban en situación irregular, según datos del Observatorio de la Migración Responsable.

El canciller Van Klaveren explicó que el acuerdo de reconducción se encuentra en fase de redacción de un protocolo y que se requerirán al menos 60 días para evaluar su operatividad. "Su eficacia se va a comprobar en la práctica", afirmó. Además, destacó que las relaciones con Bolivia, históricamente complejas, son gestionadas exclusivamente a nivel consular, ya que ambos países no mantienen relaciones diplomáticas

formales desde 1978.

LIBERACIÓN DEL EXFRENTISTA: UN DESAIRE DIPLOMÁTICO

La liberación en Bolivia de Pablo Muñoz Hoffman, el último prófugo del emblemático escape carcelario de 1996, ha generado críticas y preocupación en Chile. A pesar de las gestiones del cónsul chileno en La Paz, Bolivia decidió liberar al exfrentista, ignorando las solicitudes de extradición y expulsión realizadas por el Gobierno chileno.

"Nuestro cónsul general estuvo encima del caso desde el lunes en la mañana, pero estamos hablando de un tercer país que tiene su propia

institucionalidad. La verdad es que no nos queda otra más que respetar", dijo el canciller en declaraciones a Radio Cooperativa. Este hecho introduce un nuevo elemento de incertidumbre al proceso de implementación del acuerdo migratorio y pone de manifiesto las tensiones latentes entre ambas naciones.

REACCIONES Y DESAFÍOS DIPLOMÁTICOS

La oposición y expertos en relaciones internacionales han señalado que la liberación de Muñoz Hoffman evidencia las limitaciones de la política exterior chilena frente a Bolivia. Además, el hecho genera dudas sobre la

voluntad de ese país de cumplir con los acuerdos alcanzados en diciembre. Por otro lado, el canciller Van Klaveren hizo hincapié en que los acuerdos con Bolivia son parte de una estrategia integral para abordar la crisis migratoria y fortalecer la cooperación bilateral en áreas de interés común. "Esto requiere un monitoreo constante y evaluaciones regulares para garantizar su cumplimiento", señaló.

UN PROBLEMA ESTRUCTURAL

La crisis migratoria sigue siendo un desafío complejo para Chile. En zonas como Colchane, el ingreso de migrantes irregulares, en su mayoría venezolanos, continúa presionando los recursos locales y generando tensiones sociales. El acuerdo de reconducción busca aliviar esta problemática al establecer un mecanismo para retornar a Bolivia a los migrantes que hayan ingresado ilegalmente al país.

Sin embargo, la implementación efectiva del acuerdo dependerá de la disposición de Bolivia a colaborar en la práctica, algo que se ha puesto en duda tras el reciente episodio con Muñoz Hoffman.

PRÓXIMOS PASOS

El Gobierno chileno planea monitorear de cerca los primeros meses de implementación del acuerdo de reconducción y avanzar en las negociaciones para afianzar la cooperación bilateral en materia migratoria. Asimismo, se espera que en los próximos días se anuncien medidas complementarias para reforzar el control en la frontera norte, incluyendo una mayor presencia policial y el uso de tecnología avanzada.

En paralelo, el Ejecutivo se enfrenta al reto de garantizar que estos acuerdos no solo mitiguen la crisis migratoria, sino que también fortalezcan la posición de Chile en el ámbito diplomático regional.

La intervención del canciller Van Klaveren ante la Comisión de Relaciones Exteriores dejó claro que, aunque el acuerdo de reconducción representa un paso adelante, su éxito dependerá de su implementación efectiva y del compromiso de Bolivia. En un escenario donde las tensiones históricas y las discrepancias diplomáticas persisten, el desafío radica en convertir los acuerdos en soluciones concretas que beneficien a ambas naciones.

Fuente: Ex ante.